



## COSAS TUROLENSES

### Una carta -- El Pérez de Guzmán turoense

XI

*Carta del rey don Jaime de Aragón, concediendo a su hijo don Sancho, arzobispo de Toledo, siete mil sueldos sobre la judería, morería y peaje de Teruel, en 12 de enero de 1928 (en latín).*

En ella comienza a mencionarse, la fórmula, ritual de que por la gracia de Dios es, rey de Aragón, Valencia, conde de Barcelona, Urgel, señor de Montpelier... «damos y concedemos a nuestro carísimo hijo nuestro Sancho por la gracia de Dios, arzobispo de Toledo pro honor y fuero de Aragón por toda la vida nuestra, 3.800 sólidos, de nuestro Teruel, y 1.000 sólidos en la judería turoense, y 1.500 sólidos sobre el peaje de Teruel para que se tengan en honor nuestro y se conserve en nuestro nombre. Y si entregamos por todo lo supradicho 7.000 sólidos que es anuales en fuero de Aragón por todo el tiempo de nuestra vida. Sin embargo lo que vosotros hagais en nombre de la fé nuestra, sea en segundo lugar en servicio del fuero de Aragón. Dada el 2 de enero del año de Dios MCCLX octavo.

*Signado por Jacobo, Rey de Aragón por la gracia de Dios, Mallorca, y Valencia, conde de Barcelona, y Urgel; señor de Montpelier.*

*Fué firmado por G de Rocha folio—G. R de Montchatem—Bu, G de Eutenza.—Fortuninos de Bergua y de Vicent.—Signado por Barttolomé de Porta que fué mandado por el Rey señor, escribir y clausurar esta carta en el diay año prefijado.»*

El castillo de Buena, Buena o Buena estaba encomendado a los dos caballeros hermanos, Andrés y Martín, Martínez de Gombalde, por el Rey don Pedro IV el año 1363.

En aquel tiempo fueron invadidas las fronteras aragonesas por el Rey don Pedro de Castilla el cual ganando algunas poblaciones llegó, cercando Báguena, aldea entonces de la Comunidad de Daroca.

Miguel de Bernabé un vecino de aquel lugar defendió el castillo en un combate que le dió todo el ejército castellano de don Pedro; cuando éste se vió impotente para ganar por las armas la fortaleza, recurrió a las promesas, con lo cual consiguió el mismo fruto. prefiriendo el vecino Bernabé ser quemado dentro del mismo castillo; por lo cual se concedió hidal-

guía a sus descendientes por línea recta de varones y mujeres.

El ejército castellano prosiguió su camino lleno de victorias ganadas fácilmente por no haber quien se le opusiera. Así llegó a la vista del castillo de Buena para tomarlo, los soldados que atacaban prendieron a dos niños hijos de los defensores los hermanos Martínez de Gombalde.

Se acercaron unos emisarios a la muralla proponiendo la libertad de los cautivos a cambio de la rendición y entrega de las llaves, y sólo consiguieron el desprecio y que les arrojaron unos puñales desde las almenas, viendo los Martínez-Gombalde salpicar con su propia sangre las piedras del castillo.

Celebró esta hazaña Gracia Dei, rey de armas de don Fernando el Católico, en su *Mobiliario M.S* que escribió en verso, de cuya autoridad se valen en sus historias Gonzalo Argote de Molina, en la *Nobleza de Andalucía*, lib. II cap. 236; don Pedro de la Escalera de los *Monteros de Espinosa* parte 1.<sup>a</sup> caps. I y IV; Bernabé Moreno de Vargas en la *Nobleza de España* discurso 17, n.º 19, discs. 18, n.º 2 y otros, el cual refiriendo la entrada que hizo en Aragón el rey don Pedro de Castilla, dice así:

«En esta entrada se vido la gran fé de Bernabé, que bien que fué combatido, mas nunca escuytó partido, fasta que quemado fué, ni aun por esas rendido: ca en sus manos abrasadas las claves fueron trovadas del castillo que tenía, porque fue su nombradía mas que las mas estimadas y lo es hoy su fidalguía.

No menos que éste hicieron los dos Martínez hermanos que de Gombal se dixerón, y la Buena defendieron del poder de castellanos, do senglos fillos perdieron.» (Blancas.—*Comentarios de las cosas de Aragón*).

MOHAMED BEN CHAPNETH.

### VENTA DE SABINAS

Se venden unas 400 sabinas en pie, que suman unos 120 metros cúbicos de madera y unos 1.000 estéreos de ramaje.

Dirigirse a la Alcaldía de Pozondón.

## POETISAS TUROLENSES

### Triste siempre

*Mañanas de primavera,  
las de las bellas auroras,  
los de las templadas brisas,  
las de los ricos aromas;  
volved, volved como siempre,  
alma y vida de la fronda,  
y a vuestros besos fecundos  
y a vuestros besos fecundos  
florezca la tierra toda.*

*Aquí, de rojos claveles  
las clavelinas se adornan;  
allá, los altos rosales  
se cubren de frescas rosas,  
y el geráneo y la azucena  
y la dalia y la magnolia;  
y el pensamiento y la malva  
y el jazmin y la amapola  
en sus tallos se despliegan,  
se yergen, y en fiesta loca  
de perfumes y colores  
celebran sus castas bodas..*

*Mas ¿qué durán a mis penas  
vuestra juventud y pompa?  
Flores, nuncios de alegría,  
para mí ¿qué sois vosotras?  
Hay una flor que venero  
con toda el alma, una sola  
para la cual los albores  
de abril y mayo no importan.  
¡Es un lirio azul, que dulces  
perlas de rocío llora  
en un triste cementerio  
junto al mármol de una fosa!*

NIEVES DEL MONCAYO

### Del homenaje al maestro Arnaudas

Nuestro colega de Zaragoza «E Noticiero» haciéndose eco del artículo publicado hace unos días en estas columnas para ofrecer un homenaje al maestro Arnaudas dice, entre otras cosas, y después de hacer constar su decidido apoyo a dicha idea:

«El diario TERUEL propone la celebración de un gran festival, patrocinado por las autoridades, y con la cooperación de diferentes elementos artísticos, al que se procurase llevar una representación de cada partido o comarca con sus melodías, bailes y trajes típicos.

Bien haría Teruel testimoniando de ese modo o de otro análogo la gratitud y la admiración que la labor del maestro Arnaudas merece. Aragón entero deberá sumarse al acto en que se rinda el debido homenaje a los méritos y a la modestia del eminente músico».

Agradecemos al querido colega su valiosa adhesión a nuestra iniciativa que esperamos ver hecha realidad con el decidido apoyo de unos y otros.

## La Española

PELUQUERIA

CALLE DEL SALVADOR, 20. TERUEL

Grandes reformas

## DESDE MI PUNTO DE VISTA

### La filosofía y el lenguaje

Hoy quiero apuntar la conveniencia de democratizar la filosofía, es decir, de construir una filosofía que sirva para todos y deje de ser, de una vez para siempre, patrimonio exclusivo de una minoría privilegiada.

Doy la preferencia a esta ciencia porque bien merece la pena que los primeros esfuerzos en este sentido, que no serán pocos, se dediquen a aquella disciplina cuyos problemas interesan más vivamente al hombre y cuyo conocimiento contribuye en más alto grado que ninguna otra a que cada cual sepa a que atenerse en determinados puntos fundamentales de la vida. Y nadie duda que la filosofía es la ciencia más vital para el hombre, y por lo mismo lo primero que debe someterse a esa desmonopolización. Pero entiéndase bien; los procedimientos que para esta labor han de emprenderse, serán muy otros a los que hasta ahora se han venido empleando en todas las vulgarizaciones científicas. Sólo en este sentido puede mi teoría constituir una novedad y esperar por tanto al título de original, siquiera sea cierta timidez y recelo, ya que muchas veces creemos inventar cuando no hacemos más que recordar.

Pero si mi teoría significa, objetiva-

mente, una condenación virtual de los actuales métodos expositivos, yo, personalmente, no debo regatear mis aplausos ante la claridad de lenguaje con que han venido trabajando beneméritos propagandistas de la ciencia. Jamás se condenará bastante esa oscuridad al estilo Kantiano, que dicho sea de paso, aun en aquellos que no escriben para el vulgo, no siempre es signo inequívoco de profundidad en pensamiento. Al menos la claridad tiene el valor de un noble esfuerzo, y este esfuerzo es el que ahora se trata de prolongar, bien que con muy diversa orientación. No trato, pues, de rebajar un mérito. Es más, al llegar a este punto, fuerza es que reconozca y aun dé, como muestra, idea de algunos ensayos que hasta ahora parecen batir el record en esto de hacer el pensamiento científico asequible a todas las inteligencias normales. Le Roy, por ejemplo, substituye la palabra «combinación» por la de «danza» diciendo con felicidad y acierto que pasan: «ni la sensación y menos la inteligencia pueden ser resultado de una danza de átomos». ¿Puede hablarse con más claridad? ¿El posible todavía imprimir un nuevo impulso a este avance de la exposición conceptual? Sí. El progreso no recono-

ce límites. Mañana viene cualquiera hablando de un charleston atómico-molecular y le entienden hasta los negros.

Mas con ser muy plausibles estos esfuerzos no significan aún todo lo que se busca, ni son siquiera el camino que debe emprenderse para la vulgarización que yo pretendo. Tampoco es esto una acusación. El lenguaje ha evolucionado muy poco, aunque otra cosa se crea, y precisamente la cristalización de mi teoría exige llevarse a cabo a través de una revolución filológica muy profunda. Se trata de un lenguaje nuevo ya iniciado con positivos resultados en el terreno económico y que ahora debe explotarse en provecho de la ciencia.

En fin, habré de exponer mi pensamiento.

El lenguaje, tal como hoy se ha estructurado, sobre constituir una servidumbre demasiado compleja e indisciplinada para el entendimiento, acusa además relaciones sólo superficiales con los objetos que designa. Más brevemente: La palabra actual *señala*, nombra simplemente los objetos, pero no los comprende. Para esa realidad, por ejemplo, que en nosotros piensa, quiere y siente, tenemos un vocablo que la designa: alma. Podemos descomponer el alma-idea en tantas partes lógicas cuantos conceptos parciales ha el entendimiento al estudiar el alma-objeto. Pero nos es imposible analizar el alma-vocablo. Si tratamos de resolverla en partes se nos desvanece por completo la idea que antes expresaba y sólo nos quedan entre los dedos unas letras o sílabas que nada nos dicen en el orden de conocimiento.

¿Es esto un defecto? Creo que sí. ¿Por qué? Porque no se levantó la palabra según los planos de la idea. Porque en la construcción del vocablo no se siguió la tramitación de la estructura del pensamiento. Si todas nuestras ideas fuesen el resultado de intenciones simplicísimas, a cada intención respondería verdaderamente una palabra y a veces una letra que, fuese cual fuese su cantidad de convencionalismo, siempre resultaría filosófica. Pero no sucede así. Hasta en las realidades más distantes y ajenas a toda composición es preciso que el entendimiento practique una anatomía, siquiera sea lógica del objeto para poder completar en el todo ser contenido. El espíritu humano, por ejemplo, es un ser simplicísimo cuya intuición no poseemos.

Con esa intuición, realidad, idea y palabra se fundirían en una única expresión. Pero no la tenemos, y sea, o no, la realidad una continuidad fugitiva, un fluir de cualidades fundidas, como quiere Le Roy, es indudable que el entendimiento se ve precisado a «dividir la en parcelas, a inmovilizarla y «cuantificarla» para lograr su captación.

De ese modo conocemos el espíritu y así debería formarse la palabra. Tras el fluir incesante y variado de nuestro pensar el espíritu se siente uno e inalterable como una pantalla consciente de sus representaciones a las cuales sirve de unión y de base. A ese fondo inmutable y común de toda nuestra actividad psíquica llamamos substancia. «S». He ahí, pues, la primera letra de una nueva palabra con que en adelante podríamos designar esa realidad que ahora conocemos con el nombre de alma. Al mismo tiempo descubrimos también propiedades que repugnan a

la materia y de ahí deducimos que esa substancia debe ser espiritual, «E». Tenemos la segunda letra. Pero el espíritu no se ciñe como el bruto a la individualidad de los objetos que percibe. Hace algo más que eso, abstrae, generaliza, combina. He ahí la inteligencia: «I». Por último, la experiencia externa e interna nos aseguran que no somos seres determinados *ad unum*. Y esto es la libertad: «L». Y si es cierto, como dice Bergson, que «tenemos de la realidad un conocimiento esquemático», entonces todo nos sale a pedir de boca, «S», «E», «I», «L»; he ahí el esquema de nuestro espíritu. Juntemos ahora esas letras y nos dará por resultado la palabra «Seil», precisamente lo que buscábamos, la palabra objeto, la palabra síntesis que ahora ya podremos descomponer en sus más simples elementos sin que la idea se nos esfume como antes, porque esos elementos ya no serán simplemente letras inexpresivas y muertas sino conceptos vivos simbolizados o esquematizados.

En fin, creo que esto es interesante y merece estudiarse más a fondo. Es verdad que este nuevo lenguaje resulta, hoy por hoy, poco a propósito para una propaganda de la ciencia. Mas ello no debe servir de objeción y motivo de desaliento. Día llegará en que el nuevo vocabulario penetre en las escuelas y entonces, no se dude, habremos logrado una hipervulgarización, nunca soñada, del conocimiento.

Y no añado más. Quedan entretanto justificados el «Ipec», la «Coco», el «Sadma», la «Crom», el «Plut», el «Bepeta», la «Cate» y el «Cla».

Y ahora, que me perdone el ilustre «Tirso Medina».

REY DE SELVA.

**José M.<sup>a</sup> Sánchez**  
**Géneros de punto**

Joaquín Cosfa 19,



EL SEÑOR  
**Don Jaime Fernández Fuertes**  
HA FALLECIDO  
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Josefa López; hijos doña Aurea, don Miguel y doña María Dolores; hijos políticos doña Emérita Ibáñez y don Gonzalo Tena; nietos, hermanos, sobrinos y demás familia

Tienen el sentimiento de participar a usted tan irreparable pérdida y le ruegan asista a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán pasado mañana, 13, a las once y media, en la Iglesia de Santiago y a la conducción del cadáver que tendrá lugar a continuación: favor que agradecerán profundamente.

El duelo se despide en la Ronda del 4 de Agosto.

Casa mortuoria: Plaza de Carlos Castel.

Durante el funeral y conducción se celebrará misa y rezará el Santo Rosario en Santa Teresa y en Santiago los nueve días siguientes, a las ocho.  
El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## Sucesos

### UNA DETENCIÓN

Ha sido detenido el vecino de Cas-teiserás Manuel Catalán Gil por haber agredido con unas tenazas a su padre político Cristóbal Lombart Alfaro, de 67 años, casado y de oficio labrador.

El detenido manifestó que la agresión había obedecido a que su esposa había sido recriminada por su padre al recibir éste, que vive en la misma casa, una cierta cantidad en metálico como día festivo que era, la que el Lombart consideró insuficiente.

### REYERTA Y LESIONES

Los vecinos de Lagueruela Bonifacio Navarro Polo, Alberto Martín Bruna y Gabriel Martín Hernández sostuvieron una reyerta, de la que el primero resultó con varias heridas de pronóstico reservado.

Según declaración de Gabriel Martín, el Bonifacio debió de producirse las heridas al ser arrojado en tierra por su adversario, que logró en la reyerta arrebatarle un cuchillo que luego entregó a su convecino Saturnino Laniez Alvarez.

El Alberto Martín ha negado su participación en el hecho.

La Guardia civil se incautó de cuchillo, y practicó la detención del Alberto y del Gabriel.

El herido guarda cama por prescripción facultativa.

### HALLAZGO DE UN CADÁVER

En el camino de «Dos Torres», término de Castellote, ha sido encontrado el cadáver del vecino de dicha población Manuel Membrado Blasco, viudo, de 67 años de edad, residente en una masía próxima al lugar del suceso.

Junto al cadáver había un saco y unas alforjas manchadas de sangre, y el cadáver presentaba las manos y a cara también ensangrentadas.

Según dictamen del médico la muerte debió de ocurrir a consecuencia de un ataque cardíaco.

## A NUESTROS ABONADOS

Por haber comenzado el traslado a otro local de los talleres donde se edita el diario TERUEL, tenemos que utilizar, por muy breves días, otra máquina más pequeña para la tirada del periódico con la consiguiente reducción de tamaño del papel.

### NOTAS MARROQUÍES

## 2.000 moros cumplimentan a Jordana

En Asiskana se celebró un banquete con asistencia de las autoridades.

El alto comisario fué cumplimentado por más de dos mil moros de diversas fracciones.

El Gran Visir dirigió la palabra diciendo que la obra del fallecido general Jordana la terminaría su hijo.

El Alto Comisario visitó varios servicios municipales, el dispensario municipal, las oficinas de Correos y Telégrafos, mercado, matadero, escuelas, juzgados, etc.

Le fué servido un lunch a bordo del «Arango».

Hizo uso de la palabra, diciendo que su programa de protectorado tiende a establecer bases de aprovisionamiento que aminorarán gastos del Erario nacional.

Expuso la necesidad de llevar a España un perfecto conocimiento de la zona y riquezas naturales para que puedan ser aprovechadas.

Le contestó el señor Arango diciendo que para el 13 de septiembre estarían terminadas las obras del puerto.

El señor Jordana visitó el mausoleo donde reposan los restos de los prisioneros muertos en el cantiverio.

## Ecós taurinos

Por conducto particular sabemos que nuestro paisano el gran muletero Nicanor Villalta se ha ofrecido al Club que esta ciudad lleva su nombre para celebrar en abril o mayo próximos un festival a beneficio del Club y en el cual el *maño* despachará dos novillos (con dos becerros torreados por socios villaltistas) o actuará de director de lidia.

Y aunque por circunstancias especiales hemos dejado de pertenecer al «Club Villalta», nos congratulamos de que al famoso torero turolense vuelva a ratificar cuanto a nosotros nos prometió en la feria de Calatayud.

Y que se celebre es necesario.

Ayer recibimos el número de *Taurios*, semanario taurino-teatral, y por él vemos sigue siendo tan ilustrado como ameno.

La Redacción dice que hasta la primavera próxima no pensaba sacar el semanario, pero en vista de la múltiples instancias que se les hace vuelve a salir, pero quincenalmente hasta que se resande la campaña taurina.

Lleva un plebiscito que va a armar mucho ruido.

Y que será un gran éxito.

La empresa de Zaragoza ha adquirido, para la próxima temporada, una corrida de toros a cada una de las ganaderías de Concha y Sierra, Murube, Villamarta, Pablo Romero, Coquilla, Samuel Hermanos, Clairac y Graciliano Pérez Tabernero, y una novillada a Graciliano, Coquilla, Concha y Sierra, Villarreal, Villamarca, Peñalver, Antonio Flores Palha y otros.

Bien se preparan los *maños*.

Anteayer, en la corrida que se celebró en Valencia (Venezuela), resultó con una grave cornada en el muslo el diestro aragonés Lagartito.

Celebraremos su pronta mejoría.

También anteayer, durante la tiente y retienta de reses de la nueva cruzada que se celebró en la finca de don Manuel Arranz, en Salamanca, resultó con una herida de dos centímetros en el escroto el novillero José Pastor.

Con él alternaron Villalta y Amorós.

La Prensa nos hace saber que Barreira ha logrado un nuevo y resonante éxito en Méjico y que el público mejicano lo llama emperador de la muleta.

Con tanto mago, justo es que salga un emperador.

Aun formaremos una corte...

De la siguiente forma ha quedado constituida la Junta Directiva de la Asociación de Toreros:

Presidente, Cayetano Ordóñez (Niño de la Palma); vicepresidente, Félix Rodríguez; secretario, Ricardo Anlló (Nacional); vicesecretario, Ricardo González; tesorero, Victoriano Roger (Valencia II); vocal primero Francisco Vega (Gitano de Triana); ídem segundo, José García (Algabefo); ídem tercero, Antonio de la Haba (Zurito); ídem cuarto, Edmundo Maldonado (Tato de Méjico); ídem quinto, Francisco Gómez (Aldeano), e ídem sexto, Manuel Vilches (Parrita).

Buen acierto han tenido.

ZOQUETILLO.

## Audiencia

### JUICIO ORAL DE HOY

Celebróse hoy un juicio procedente de Alcañiz por atentado contra Manuel Esteban Pérez ya reincidente y del que el letrado señor Marina pedía la absolución en sus conclusiones provisionales y el fiscal un año de prisión.

Hoy por encontrarse el señor Marina ausente en Zaragoza por asuntos profesionales fué defendido por Rivera.

El caso fué lo tan corriente en los pueblos: los mozos que avivada su juventud con el *morapio* desacatan, resisten y se oponen a los serenos municipales y demás vigilantes del orden; los uno celosos en el cumplimiento de su deber y los otros por no dar su brazo a torcer, vociferan y escandalizan más.

Desfilaron 3 testigos; dos de ellos los desacatados, que recalcaron más la conducta del Manuel que ya otra vez fué condenado por lo mismo.

Al final el representante del Ministerio Público modificó sus conclusiones estimando que el hecho era una resistencia y caía en el Real decreto de amnistía e indulto de 8 de septiembre pasado, con lo cual se terminó el juicio.

### Tribunal de niños en Teruel

Ha sido autorizado para funcionar a partir del día 15 de este mes de diciembre el Tribunal para niños en esta ciudad.

## GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 6'2 grados.

Ídem mínima de esta mañana, -2'2.

Aire reinante, N.

Fuerza del aire, 2.

Presión atmosférica a las ocho horas, 667'5.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 104 kilómetros.

Mañana es día señalado para que la Comisión municipal celebre sesión ordinaria.

El excelentísimo señor director general de Seguridad participa al señor gobernador haber sido autorizada la proyección de las películas tituladas «Tómeme el pulso, Doctor»; «Luna de hiel»; «A campo libre»; «Los dineros del Sacristán»; «Buscando una emoción»; «Serenata relámpago», y «La fortuna es audaz», propiedad de la Casa Paramount Films.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores alcaldes de esta provincia y Empresas de espectáculos cinematográficos.

### SE ARRIENDA

el molino de Santa Croche, en Albarraçin.

### Hallazgo de 3 caballerías

Un vecino de Bezas ha hecho entrega a la Alcaldía de dicho pueblo de 3 caballerías mayores que se encontró en aquel término municipal hace tres días, sin que hasta ahora se tenga noticia de su dueño.

### El Consejo de la Sociedad de Naciones

### Reunión en Madrid el próximo junio

Telegrafían de Lugano que según se ha dicho en los Centros españoles de aquella población, el representante de España señor Quiñones de León invitó a sus colegas a que la sesión próxima se celebre en Madrid.

Agregó que esperaba que esta proposición fuera examinada en el Consejo.

La fecha de la reunión en Madrid sería el 3 de junio, coincidiendo con las Exposiciones de Barcelona y Sevilla.

### Un grave conflicto

Se han agravado extraordinariamente las relaciones entre Bolivia y Paraguay.

La República de Bolivia ha rechazado los ofrecimientos hechos por los representantes diplomáticos de Méjico, Chile y Perú, que convocados por el ministro de Negocios extranjeros del Paraguay intentaron la solución del conflicto entre Bolivia y Paraguay.

El gobierno de Bolivia ha enviado una nota al ministro de Negocios extranjeros de la Argentina, explicando el desarrollo del encuentro entre las tropas bolivianas y paraguayas, origen del conflicto, y acusando a la República del Paraguay de ser responsable de lo ocurrido.

En esta capital se tiene la creencia de que el conflicto puede ser resuelto mediante la intervención de la República Argentina.

### Notas de Sociedad

— Ha salido para Setiles (Guadalajara) nuestro particular amigo don Teodoro Gonzalvo.

— Para Madrid y Vigo sale esta noche nuestro querido compañero «Zoquetillo».

— Algunos estudiantes han marchado a sus respectivos hogares para pasar con sus familias las vacaciones de Navidad.

### Sección de Minas

El señor gobernador civil ha acordado otorgar las concesiones siguientes:

Número 3.914, denominada La Inesperada, de mineral plomo, de 35 pertenencias, en término municipal de Armillas, propietario don Ambrosio Anta Rodríguez.

Número 3.918, Barrabasa 2.ª, carbón, 12 pertenencias, Alloza, don Manuel Cañada Bernad.

Número 3.919, Caridad, carbón, 94 pertenencias, Estercuel, don Francisco Martín Castaño.

Número 3.920, Pilarín, carbón, 218 pertenencias, Estercuel y Gargallo, don Francisco Martín Castaño.

Lo que se hace público en cumplimiento de lo preceptuado para el régimen de la minería, a fin de que los que se crean perjudicados puedan oponerse a estas concesiones dentro del plazo de treinta días.

## Letras de luto

Esta noche recibimos la infausta noticia del fallecimiento de don Jaime Fernández Fuertes (q. e. p. d.), cuya esquelera mortuoria va en otro lugar de este número.

No hay que decir que su muerte será sentidísima en Teruel, donde con tantas amistades contaba el finado y cuenta su distinguida familia.

Reciban su esposa hijos y parientes en general la expresión de nuestro sentimiento.

Hoy fueron conducidos al campo-santo los cadáveres de las angelicales criaturas: Gregoria Lafuente Villarroja, de 6 años de edad, hija de don José y doña Emerenciana; Petra Gómez y Gómez, de 4 años, hija de don Ramón y doña María, y Alfredo Ortiz Guillén, de 7 meses, hijo de don José y doña Ramona.

A los atribulados padres y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

## LA ARAGONESA

### PENSION FAMILIAR DE EUSEBIO CALVO

Dieciocho años los mismos dueños. Habitaciones confortables. Precios económicos. La casa más acreditada por sus sanas y espléndidas comidas. ¡Viajeros, os con- viene visitarla !

Rambla del Centro, 12, 2.º  
(Frente a la calle de Fernando)  
BARCELONA

## Ultima hora

(Recibido por telefonía sin hilos desde las 6'30 de la tarde en nuestra estación particular)

Bolonia.—Ha llegado a esta el príncipe de Gales recibiendo un telegrama referente al estado de salud de su augusto padre. Telegrafió al Rey de Italia y Mussolini dando las gracias por las atenciones y facilidades recibidas.

Se cree se dirige a Londres en el sud-expreso de París.

Madrid.—La «Gaceta de Madrid» publica un Real decreto nombrando vicepresidente de la Asamblea Nacional a don José Gavilán.

Bruselas.—Se ha publicado un Decreto reorganizando la Aeronáutica militar.

Buenos Aires.—La prensa sin distinción de matices se dirige al Gobierno pidiendo intervenga en el conflicto entre el Paraguay y Bolivia, guerra que amenaza propagarse a otras repúblicas haciendo crisis todos los problemas fronterizos entre países sud-americanos.



DE AGRICULTURA

## Servicio de Cátedra Ambulante

Conforme a lo anunciado, estos días se han dado por la Cátedra Agrícola Ambulante de la Región de Aragón-Rioja, bajo la Dirección del ingeniero jefe del Servicio Agronómico de ésta, señor Vernière, las conferencias de divulgación agraria anunciadas en los pueblos de Báguena, Burbáguena y Calamocho.

En todos ellos la concurrencia fué numerosísima, escuchando con avidez las explicaciones de los señores ingenieros.

Después de la presentación por las autoridades locales, el señor Vernière con facilidad de expresión explica el objeto de este Servicio, haciendo resaltar su verdadera significación y finalidad.

Seguidamente el señor Irizar se ocupa en el desarrollo de su tema «Abonado de frutales» (en Báguena y Burbáguena) y «La repoblación de los viñedos» (en Calamocho), haciendo notar la importancia que tienen estas ramas de la Agricultura.

El señor Mainar acertadamente nos detalla «Enfermedades de manzano (arañuelo y pulgones del manzano)» (en Báguena y Burbáguena) y en Calamocho «Cercospora y orugas de remolacha. «Tratamientos», refiriéndonos a la vida de estos insectos y medios de combatirlos; y, por fin, el señor Vernière, nuevamente en uso de la palabra, con clara concisión habla acerca de «Modernas orientaciones en el comercio de frutas» (en Báguena y Burbáguena) y «Cultivos sustitutos de la remolacha» (en Calamocho), animando a los labradores para que atiendan estas enseñanzas, laborando por su propio bienestar, con el fomento y cuidados necesarios para el desarrollo que pueden alcanzar estos productos agrícolas, principal ventero de riqueza de las huertas fecundiza el jiloca, terminando su disertación con gran elocuencia y siendo todos los oradores muy aplaudidos.

Como final, se proyectaron las películas de carácter instructivo agrícola, tituladas: «Los perales de Aragón; y Reconstitución de viñedos» en Báguena y Burbáguena, y en Calamocho sólo la segunda.

Estos pueblos agrícolas por excelén-

# CANAS

## Agua de Colonia "LA INVENCIBLE" PATENTADA EN TODO EL MUNDO

La más ideal para devolver a los cabellos blancos su color primitivo a los 15 días de darse una loción diaria, sin manchar en absoluto. NO CONTIENE NITRATO DE PLATA, y su autor ofrece 5.000 pesetas a quien demuestre lo contrario. El AGUA DE COLONIA LA INVENCIBLE da a los cabellos su color enteramente natural, sin dar la sensación de teñido; perfuma, es higiénica, limpia la cabeza y contribuye notoriamente al crecimiento del cabello y se usa con las manos, como cualquier agua de tocador. Este preparado es de una originalidad única en el mundo y no puede confundirse con otras imitaciones.

VENTA EN TODAS PARTES

En Teruel: FARMACIA y DROGUERIA de B. BLASCO.

cia han demostrado viva simpatía por estas lecciones teóricas, y es de esperar que aprovechen con éxito la ayuda que hoy presta el Estado a la Agricultura, cuya acción docente por medio de sus Cátedras Ambulantes, no tiene límites, máxime cuando acompañan a ella técnicos tan entusiastas y de méritos tan probados como lo son los señores Ingenieros profesores antes citados.

Hemos hablado con varios agricultores y todos nos han manifestado sus deseos de que estas visitas se repitan con frecuencia. Este es el mayor elogio que cabe hacer del servicio y plausible recompensa a los esfuerzos que cotidianamente viene haciendo el señor Ingeniero jefe de este Servicio Agronómico en favor de la agricultura provincial.

Nosotros al conocer el éxito enviamos nuestra felicitación para esos hombres doctos que, esclavos de su deber pueden sentir el orgullo de realizar esta meritoria labor para honra del Cuerpo de ingenieros agrónomos.

I. J. V.

## José M.<sup>a</sup> Sánchez TEJIDOS

Joaquín Costa, 19.

Los coches y camionetas

## CHEVROLET

1928 son el asombro de todo el que los ve y el orgullo de sus propietarios.

EN DEFENSA DEL ARBOL

## EJEMPLARIDAD

Ya se dijo en este diario que dos vecinos de Pozondón habían hecho una *corbata* a veinte árboles de los plantados en la fiesta del árbol el año anterior. Dichos arbolitos con haberles hecho tal atrocidad se secaron completamente, pero como el señor alcalde-presidente del Patronato local de Protección a los animales y las plantas, animado y asesorado por otra persona (cuyo nombre se oculta por ahora) procedió con todos los medios a su alcance a averiguar tal acto de incultura y castigó aplicando con todo rigor el ejemplarísimo Real decreto de 11 de abril de 1928, al que se encomiendan esta clase de faltas. Cumplió con los deberes y obligaciones que su cargo lleva consigo y en equivalencia y como premio a ser el primer alcalde español que aplicó las sanciones que el citado Real decreto establece, la Federación Ibérica de Sociedades Protectoras de animales y plantas (Sección de Madrid) acordó recientemente, por acuerdo del Patronato de Tutela y por la Junta Directiva de dicha Asociación, conceder al referido alcalde el título de *miembro honorario* y de otorgarle el diploma correspondiente, como premio a sus buenos sentimientos humanitarios, al multar a los que deliberadamente destruyeron los arbolitos.

No podía ser por menos el que fuesen reconocidos los méritos adquiridos y, con este motivo, va nuestra felicitación al señor alcalde de Pozondón y desde luego confiamos que tal concesión será extendida hacia la persona que tan acertadamente, aconsejó, sesoró y ayudó a poner en claro quiénes fueron los autores y propinarles lo que se merecían.

UN DEFENSOR DEL ARBOLADO.

## Delegación de Hacienda

NOTAS VARIAS

Se les participa la aprobación de los presupuestos a los alcaldes de Berge, Pozondón, Cañizar del Olivar y Tramacastiel.

Devuelven sus presupuestos municipales para 1929, rectificadas, los alcaldes de Monreal, Molinos y Rubielos de la Cérica.

El alcalde de Montalbán remite a esta Delegación, para su aprobación, el presupuesto carcelario de aquel partido.

El representante de la fábrica de electricidad Rivera, Bernad y Compañía, en Ejulve, solicita concertarse con la Hacienda para el pago impuesto sobre alumbrado.

La Administración de Rentas Públicas inserta el anuncio de que confeccionado el padrón de edificios y solares de esta capital que ha de regir durante el próximo ejercicio de 1929, se halla expuesto al público por término de ocho días hábiles, a contar desde la fecha de su publicación hasta el 13 del actual, inclusive, a fin de que los contribuyentes puedan promover las reclamaciones que contra el mismo estimen en derecho.

## GARAGE ARAGON

AUTOS DE ALQUILER

A 0'40 EL KILOMETRO

Grandes repuestos de

Citroens - Fords - Chevrolet

Descuentos especiales

INFANTA ISABEL, 5

En TERUEL, la Farmacia López Pomar, Joaquín Costa, 3, vende

## LAS VEINTE CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON



que curan radicalmente, SOLO CON PLANTAS, la diabetes, albuminuria, los bronquios y pulmones (tos, bronquitis, asma, etc.), reuma, artritis, los males del estómago, malas digestiones, pesadez, acidez, etc.; las enfermedades de los nervios, del corazón, de los riñones, del hígado, de la piel, de la sangre, las úlceras del estómago, el estreñimiento, etc., sin necesidad de sujetarse a régimen alimenticio, según numerosas pruebas que contiene el libro "LA MEDICINA VEGETAL" que entregan gratis a quien lo solicite o manda por correo Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, 6 - Barcelona.

Tip. «Salafranca». — Teruel